

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Humaniora (S. Hum) dan diajukan pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulisan ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi itu telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi itu merupakan hasil pembuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesejarahan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 09 November 2018

SRI WAHYUNI
NIM: 143500403

ABSTRAK

Nama : Sri Wahyuni NIM : 143500403 Judul Skripsi : Peranan Orang Tionghoa Dalam Islamisasi Di Nusantara Menurut Perspektif Slamet Muljana Jurusan : Sejarah Peradaban Islam, Fakultas Ushuluddin dan Adab, Tahun 2018.

Sejarah masuknya Islam ke Nusantara kerap dianggap sebagai periodisasi yang kurang jelas. Ketidakjelasan ini bahkan kian terasa ketika memperoleh data tentang permasalahan sekitar waktu dan tempat di mana Islam pertama kali datang ke wilayah tersebut, serta mendeteksi dari negara mana Islam di Nusantara berasal. Sehingga dari kejadian tersebut tidak menutup kemungkinan banyak budaya-budaya luar yang masuk ke Nusantara yang dibawa oleh para pedagang melalui jalur pelayaran, pendidikan, kesenian dan pernikahan yang disebarkan oleh berbagai negara seperti, Arab, Persia, Gujarat, dan Cina. Maka, dari proses Islamisasi di Nusantara dapat dilihat dari berbagai historiografi. Seperti Slamet Muljana dalam *Runtuhnya Kerajaan Hindu-Jawa dan Timbulnya Negara-negara Islam di Nusantara* ia menyatakan bahwa orang Tionghoa juga memiliki peranan dalam proses Islamisasi yang masuk ke wilayah Nusantara dengan ditandai runtuhnya kerajaan Majapahit dan tumbuhnya negara-negara Islam di Nusantara.

Berdasarkan latar belakang di atas, perumusan masalah yang diangkat adalah 1. Bagaimana Latar Belakang Kehidupan Slamet Muljana?, 2. Bagaimana Historiografi Indonesia Tentang Islamisasi di Nusantara Menurut Sejarahwan?, 3. Bagaimana Pandangan Slamet Muljana Tentang Peranan Orang Tionghoa dalam Islamisasi di Nusantara?.

Penelitian ini bertujuan untuk : 1. Untuk Mengetahui Latar Belakang Kehidupan Slamet Muljana, 2. Untuk Mengetahui Historiografi Indonesia Tentang Islamisasi di Nusantara Menurut Sejarahwan, 3. Untuk Mengetahui Pandangan Slamet Muljana Tentang Peranan Orang Tionghoa dalam Islamisasi di Nusantara. Untuk menjawab pertanyaan dari perumusan masalah tersebut, penulis menggunakan lima tahapan Metode Penelitian Sejarah yaitu pemilihan topik, heuristik, kritik, interpretasi, dan historiografi.

Berdasarkan hasil penelitian bahwa Slamet Muljana merupakan seorang doktor sejarah dan filolog yang dilahirkan pada tahun 1929 di Yogyakarta. Dalam historiografi Indonesia mengenai islamisasi di Nusantara banyak teori-teori seperti teori Gujarat, Arab, Persia, dan Cina dan mengalami perdebatan sekitar waktu, tempat dan siapa pembawa Islam pertama ke Nusantara. Akan tetapi, mengenai saluran dan penyebaran banyak sejarawan yang mengatakan melalui saluran pelayaran, perdagangan, pernikahan, dan pendidikan. Adapun landasan pemikiran Slamet Muljana bahwa orang Tionghoa memiliki peranan dalam proses Islamisasi ketika runtuhnya Kerajaan Majapahit dan dari keruntuhan tersebut timbul negara-negara Islam di mana ia mengungkapkan dalam karyanya yang berjudul *Runtuhnya Kerajaan Hindu-Jawa dan Timbulnya Negara-negara Islam di Nusantara*. Masuknya orang Tionghoa Muslim ke Nusantara disinyalir pada abad ke 15 yang merupakan ekspedisi pertama Cheng Ho. Selain itu, dapat dilihat dari bukti-bukti historis peninggalan Cina yang ada di Nusantara.

FAKULTAS USHULUDDIN DAN ADAB
UNIVERSITAS ISLAM NEGRI
“SULTAN MAULANA HASANUDDIN” BANTEN

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lampiran	:-	Dekan Fakultas Ushuluddin Dan Adab
Hal	: Ujian Skripsi	UIN “SMH” Banten
	a.n. Sri Wahyuni	Di -
	NIM: 143500403	Serang

Assalamu’alaikum Wr.Wb

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara **Sri Wahyuni**, NIM: **143500403**, judul skripsi: **Peranan Orang Tiomghoa dalam Islamisasi di Nusantara Menurut Perspektif Slamet Muljana**, diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Ushuluddin dan Adab Jurusan Sejarah Peradaban Islam UIN “SMH” Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu’alaikum Wr.Wb.

Pembimbing I

Serang, 29 Agustus 2018

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sugiri, M. Ag.
NIP. 19571212 198803 1 005

Dr. Yanwar Pribadi, M.A
NIP. 19780122 200501 1 002

**PERANAN ORANG TIONGHOA
DALAM ISLAMISASI DI NUSANTARA
MENURUT PERSPEKTIF SLAMET MULJANA**

Oleh:

SRI WAHYUNI
NIM: 143500403

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sugiri, M. Ag.
NIP. 19571212 198803 1 005

Dr. Yanwar Pribadi, M.A
NIP. NIP. 19780122 200501 1 002

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Ushuluddin dan Adab

Ketua
Jurusan Sejarah Peradabaan Islam

Prof. Dr. H. Udi Mufrodi Mawardi, Lc, M.Ag
NIP. 19610209 199403 1 001

Dr. Eva Svarifah Wardah, S.Ag, M.Hum
NIP. 19720811 199903 2 009

PENGESAHAN

Skripsi a.n. **Sri Wahyuni**, NIM: **143500403**, Judul Skripsi: **Peranan Orang Tioghoa Dalam Islamisasi Di Nusantara Menurut Perspektif Slamet Muljana**, telah diujikan dalam sidang Munaqasyah Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten pada tanggal 14 November 2018. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Humaniora (S. Hum) pada Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.

Serang, 15 November 2018

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Drs. HS. Suhaedi, M. Si

NIP. 19671014 199503 1 001

Hatta Raharja, M.A

NIP. 19800222 200901 1 005

Anggota

Penguji I

Penguji II

Zaenal Abidin, S. Ag, MSI

NIP. 19720317 199803 1 002

Siti Fauziah, M. Ag

NIP. 19740821 200501 2 004

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Ahmad Sugiri, M. Ag

NIP. 19571212 198803 1 005

Dr. Yanwar Pribadi, M.A

NIP. 19780122 200501 1 002

MOTTO

..الْيَوْمَ أَكْمَلْتُ لَكُمْ دِينَكُمْ وَأَتَمَمْتُ عَلَيْكُمْ نِعْمَتِي وَرَضِيتُ لَكُمُ الْإِسْلَامَ
دِينًا.. (المائدة: ٣)

Pada hari ini telah Kusempurnakan untuk kamu agamamu, dan telah
Ku-cukupkan kepadamu nikmat-Ku, dan telah Ku-ridhai Islam itu jadi
agama bagimu. (Al-Maidah: 3)

PERSEMBAHAN

Perjuangan merupakan pengalaman berharga yang dapat menjadikan kita manusia berkualitas. Sehingga dengan rahmat Allah yang maha pengasih lagi maha penyayang dan atas karunia serta kemudahan yang diberikan-Nya akhirnya skripsi yang sederhana ini dapat terselesaikan. Sholawat dan salam selalu tercurah limpahkan kepada Nabi Muhammad SAW.

Dengan ini kupersembahkan Skripsi ini untuk kedua orangtuaku yaitu (Alm) Ayahanda Abdul Rasyid terimakasih atas limpahan kasih sayang semasa hidupnya dan Ibu terimakasih atas limpahan doa dan kasih sayang yang tak terhingga dan selalu memberikan yang terbaik untuk anak-anaknya.

RIWAYAT HIDUP

Penulis bernama lengkap Sri Wahyuni, dilahirkan di Serang, Banten pada tanggal 21 Desember 1995, merupakan anak kedua dari tiga bersaudara berasal dari pasangan bapak Abdul Rasyid dan Ibu Janawati.

Jenjang pendidikan formal yang penulis tempuh yaitu SDN Kampung Baru, Kelurahan Cemplang, Kecamatan Jawilan, Kabupaten Serang lulus tahun 2008 dan SMPN 5 Rangkasbitung, lulus pada tahun 2011, setelah itu melanjutkan ke Madrasah Aliyah Negeri 1 Rangkasbitung lulus pada tahun 2014, kemudian melanjutkan kuliah di UIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten mengambil jurusan Sejarah Peradaban Islam pada Fakultas Ushuluddin dan Adab.

Selama menjadi mahasiswa, penulis pernah mengikuti kegiatan kemahasiswaan yaitu Himpunan Mahasiswa Jurusan (HMJ) Sejarah Peradaban Islam (SPI) sebagai anggota Keputrian pada tahun 2015.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Ilahi Rabbii Allah Swt. yang telah memberikan limpahan karunia dan nikmatnya kepada kita semua, khususnya kepada penulis, sehingga saya dapat menyusun dan menyelesaikan skripsi ini sebagai syarat untuk mendapatkan gelar sarjana pada Jurusan Sejarah dan Peradaban Islam, Fakultas Ushuluddin dan Adab, Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanudin Banten.

Shalawat dan salam selalu dipanjatkan kepada Nabi Muhammad SAW, yang telah membawa cahaya iman dan ikhsan kepada umatnya sehingga saya dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul *“Peranan Orang Tionghoa Dalam Islamisasi Di Nusantara Menurut Perspektif Slamet Muljana”*.

Saya sangat menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kesempurnaan. Namun demikian saya berharap semoga dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat membawa manfaat yang besar dan berguna khususnya bagi penulis, pembaca, dan masyarakat pada umumnya sebagai bahan pertimbangan dan khazanah ilmu pengetahuan.

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis merasa tidak akan mampu menyelesaikan skripsi ini jika tanpa bantuan dari berbagai pihak, baik bantuan yang bersifat moril maupun materil. Maka dari itu penulis

merasa perlu untuk menyampaikan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Bapak Mufti Ali, Ph. D. selaku Pembimbing Akademik yang telah membimbing dan mengarahkan dalam menyusun proposal skripsi.
2. Bapak Dr. H. Ahmad Sugiri, M. Ag. selaku Pembimbing I yang telah membimbing dan mengarahkan penyusun dalam menyusun skripsi ini.
3. Bapak Dr. Yanwar Pribadi. M.A. selaku pembimbing II yang telah membimbing dan mengarahkan penyusun sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini.
4. Kedua orang tua, (Alm) Bapak Abdul Rasyid dan Ibunda Janawati, serta kakak dan adikku, Uwes Kurnia dan Yusep Bustomi yang telah mendo'akan dan selalu memberikan semangat.
5. Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan ilmu dan amal intelektualnya kepada penyusun selama menempuh pendidikan di kampus UIN "Sultan Maulana Hasanuddin" Banten.
6. Sahabat Jurusan SPI kelas A dan B angkatan 2014, dan rekan-rekan yang memberikan dukungan dan bantuannya: Nita Nirmalasari S. Hum, Irma Qoyimah, Yeni S. Hum, Rini Yulia Sefti, S. Hum, Andreas Novita Dewi, Mumu Muktadin, S. Pd, Siti Julaeha dan yang lainnya yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu.

Akhirnya hanya kepada Allah SWT jugalah penulis memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu selesainya skripsi ini, sehingga diberi balasan yang berlimpat ganda. Amin.

Serang, 29 Agustus 2018

Penulis,

SRI WAHYUNI

NIM : 143500403

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK.....	ii
NOTA DINAS	iii
LEMBAR PERSETUJUAN MUNAQOSYAH	iv
LEMBAR PENGESAHAN	v
MOTTO	vi
PERSEMBAHAN	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xii
BAB I. PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Perumusan Masalah	6
C. Tujuan Penelitian	7
D. Kerangka Pemikiran	7
E. Metode Penelitian	9
F. Sistematika Pembahasan	15
BAB II. LATAR BELAKANG KEHIDUP SLAMET MULJANA	
A. Riwayat Hidup Slamet Muljana	17
B. Riwayat Pendidikan Slamet Muljana.....	18
C. Karya-karya Slamet Muljana	20

BAB III. HISTORIOGRAFI INDONESIA TENTANG ISLAMISASI DI NUSANTARA MENURUT SEJARAWAN

- A. Waktu Kedatangan Islam ke Nusantara Menurut Azumardi Azra 30
- B. Saluran Islamisasi di Nusantara Menurut Menurut Ajid Thahir... 37
- C. Penyebaran Islam di Nusantara Menurut Nugroho Notosusanto... 41

BAB IV. PANDANGAN SLAMET MULJANA TENTANG PERANAN ORANG TIONGHOA DALAM ISLAMISASI DI NUSANTARA

- A. Landasan Pemikiran Slamet Muljana Tentang Peranan Orang Tionghoa di Nusantara 47
- B. Proses Islamisasi di Nusantara Oleh Orang Tionghoa 56
- C. Bukti-bukti Historis Orang Tionghoa dalam Islamisasi di Nusantara 63

BAB V PENUTUP

- A. Kesimpulan 69
- B. Saran 71

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN